

IN MEMORIAM

Prof. Dr. Jorge E. Olarte C.

Hoy, recordamos con inmenso agradecimiento y afecto al **profesor Jorge Eliecer Olarte Caro** al cumplirse un año de su partida.

El profesor Jorge Olarte (Vélez, 6 de septiembre de 1939-Bogotá, 5 de agosto de 2021) fue un miembro destacado del Departamento de Farmacia de la Universidad Nacional de Colombia y un referente para sus compañeros y alumnos. Obtuvo el título de químico farmacéutico de la Universidad Nacional de Colombia en el 1962; desde su graduación estuvo vinculado como profesor al Departamento de Farmacia de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional de Colombia por más de 30 años. También obtuvo el título de especialista en Farmacología de la Universidad Complutense de Madrid en 1968 y el de doctor en Farmacia en la Universidad de París en 1970.

La trayectoria de su vida podría definirse con la palabra “compromiso”. Él se comprometió con su familia, con las instituciones a las que prestó sus servicios, con sus proyectos, con sus compañeros, amigos, alumnos y colegas de una forma total.

En la Universidad Nacional de Colombia se desempeñó como profesor de la cátedra de Farmacología durante toda su carrera docente. Su principal aporte fue la actualización y modernización de esta disciplina, que se convirtió en uno de los pilares en la formación de los químicos farmacéuticos. Además, concibió y llevó a cabo la creación y puesta en marcha del posgrado en Farmacología, del cual fue profesor y director. Este posgrado ha aportado a la sociedad colombiana los avances de destacados farmacólogos.

Desde la investigación científica, el profesor Olarte lideró y ejecutó proyectos en las áreas de farmacología y productos naturales. Inicialmente, fueron semilleros, que poco a poco se convirtieron en grupos de investigadores, quienes desarrollaron el conocimiento y estudio de nuestra flora medicinal. Las investigaciones de estos semilleros compiten a nivel nacional e internacional y son un soporte fundamental en el desarrollo científico.

Desde la década de 1970, el profesor Olarte estuvo vinculado al Colegio Colombiano de Químicos Farmacéuticos, del cual fue presidente. Trabajó en el desarrollo de la profesión química farmacéutica en Colombia, tanto para que la legislación que regula la profesión sea adecuada a las necesidades del país, como para que los profesionales tengan los estándares y competencias para responder a esas necesidades y competir a nivel internacional.

El profesor Olarte estuvo vinculado hasta el final de su vida a la Comisión Revisora de Medicamentos (creada en 1975), que inicialmente estaba adscrita al Ministerio de Salud y partir de 1995 al Invima. Allí llevó a cabo una labor incansable y fructífera que fue fundamental para que la comisión, hoy en día, trabaje con altos estándares científicos y éticos, contribuyendo así a la seguridad y eficacia de los medicamentos en Colombia.

En 1975, también participó en la fundación de la Sociedad Colombiana de Farmacología e hizo visible la importancia de la farmacología y de los especialistas en farmacología para el avance farmacéutico en Colombia.

A lo largo de su vida, el profesor Jorge Olarte fue merecedor de muchas distinciones honoríficas en reconocimiento a sus méritos académicos y profesionales. Fue miembro de la Sociedad Francesa de Farmacología, de la Asociación Latinoamericana de Farmacología, de la Federación Farmacéutica Suramericana; presidente honorario del Colegio de Químicos Farmacéuticos y profesor emérito de la Universidad Nacional de Colombia en 1994.

La trayectoria profesional del Dr. Olarte es muy extensa e impresionante. Fue un ser humano excepcional. Un inigualable esposo, padre y abuelo, fue un compañero afectuoso y un amigo sincero. Sus alumnos, hoy colegas, lo recuerdan como el maestro que forjó su mente y su espíritu y que valoraba sus cualidades de una manera auténtica.

Estos apuntes sobre los logros académicos y profesionales del profesor Olarte nos permiten valorar el legado de su vida dedicada a la enseñanza en la Universidad Nacional de Colombia y al mejoramiento y desarrollo de la profesión químico-farmacéutica, con ese sello tan personal de su amistad y afecto. Su vida y su obra serán por siempre un ejemplo para nosotros.